

LA REGULATION DES NAISSANCES

Plan détaillé

EXEMPLE D'INTRODUCTION

Si d'une part le progrès scientifique a permis d'élargir les connaissances sur la fertilité et la fécondité, s'il a permis d'établir avec une précocité et précision toujours plus croissante l'état de santé du fœtus et de l'embryon, d'autre part, il a soulevé beaucoup d'interrogations d'ordre éthique à l'individu, au couple et à la société. La régulation des naissances et le diagnostic prénatal seront l'objet de notre exposé et ils seront examinés d'abord sous l'angle scientifique pour passer après à une évaluation éthique inspirée par le principe du personnalisme ontologiquement fondé.

✍ LA CONTRACEPTION

- ✓ Définition de la contraception
- ✓ Les moyens de contraception chez l'homme et chez la femme

- Chez l'homme

Bien que les moyens de contraception masculine restent encore aujourd'hui peu développés en comparaison avec la diversité et le nombre de contraceptifs disponibles pour la femme, la contraception n'en est pas pour autant qu'une affaire strictement féminine.

Nombreux sont les hommes qui connaissent et ont déjà utilisé au cours de leur vie sexuelle le préservatif, tout simplement parce qu'il est l'un des meilleurs moyens de se protéger contre les maladies et infections sexuellement transmissibles.

Il existe cependant de nombreux autres moyens de contraception, dont la finalité est d'empêcher toute grossesse non désirée. Certains de ces contraceptifs sont bien moins connus du public :

- La pilule masculine
- Le préservatif
- La vasectomie

La vasectomie ou stérilisation masculine, qui consiste chez l'homme en une ligature des canaux déférents, se différencie des autres moyens de contraception dans la mesure où cette contraception chirurgicale est le plus souvent irréversible sans « un acte chirurgical de reconstruction. Elle ne peut pas être pratiquée sur un mineur.

- Chez la femme

- Méthodes d'abstinence périodique (Ogino-Knaus et température)

La femme ovule une fois par mois, c'est-à-dire libère un ovule prêt à être fécondé à une époque déterminée du cycle. Le principe de la méthode est de s'abstenir de rapports sexuels pendant cette période féconde, la période prétendument « sûre », c'est-à-dire stérile, commençant dix jours avant les règles et s'étendant jusqu'au dixième jour du cycle suivant. Théoriquement, cette méthode devrait être efficace. Mais malheureusement, les cycles menstruels diffèrent sensiblement d'une femme à l'autre, sans compter des variations d'ovulation d'un cycle à l'autre chez une même femme....

- Les contraceptifs intra-utérins (stérilés)
- La ligature des trompes

Opération pratiquée sur la femme, similaire dans son principe à la vasectomie, quoiqu'un peu plus sérieuse ; la ligature des trompes de Fallope au travers desquelles l'ovule est transporté jusqu'à l'utérus rend impossible la fécondation. L'opération n'altère pas la sexualité ni la fonction hormonale de la femme, mais elle est pratiquement irréversible.

L'avortement peut être spontané, c'est-à-dire se produire sans volonté (problème de santé, génétique, etc.), ou provoqué et donc volontaire.

Les contraceptifs par voie orale (la « pilule »)

LA CONTRA-GESTION

La contra-gestion (contraction de contra-gestation) désigne un mode d'action des méthodes de contrôle des naissances, défini par une intervention après le stade de la conception de l'embryon, c'est-à-dire après formation de la cellule-œuf par fécondation d'un ovule par un spermatozoïde....

✍ L'AVORTEMENT

- ✓ Définition

L'avortement se définit comme l'interruption avant son terme du processus de gestation....

- ✓ Causes de l'avortement

L'avortement peut être spontané, c'est-à-dire se produire sans volonté (problème de santé, génétique, etc.), ou provoqué et donc volontaire.

- Avortement spontané
 - L'avortement provoqué
 - L'interruption médicale de grossesse
- ✓ Conséquences de l'avortement

LES CONSEQUENCES PHYSIQUES DE L'AVORTEMENT

- La mortalité
- Les autres complications immédiates

Malgré toutes les précautions prises, on peut observer des hémorragies. Celles-ci peuvent résulter d'une « simple » déchirure du col, mais aussi de perforations utérines ou viscérales : l'intestin et la vessie peuvent être atteints. Il arrive malheureusement que suite à des hémorragies utérines, il soit nécessaire d'enlever l'utérus.

- Les complications différées

Quelquefois, les complications n'apparaissent que plus tard. La femme remarque un saignement anormal, et consulte à nouveau. Il arrive que les médecins soient amenés à procéder à une deuxième aspiration dans les cas de rétention ovulaire partielle. Celle-ci peut s'accompagner d'infections.

- Les complications tardives

On pense alors que tout est terminé et que la page est tournée. Il n'en est pas toujours ainsi. Les patientes font part d'irrégularités menstruelles. Elles peuvent aussi être atteintes d'une infection du col avec des pertes accrues. D'autres sont atteintes de troubles sexuels.

- Le cancer

Le magazine Europe Today a publié le 15 juin 1994 une étude de l'Institut National de la Santé et de la Recherche Médicale (INSERM). Celle-ci révèle que l'avortement augmente de 100% le risque de développer le cancer du sein chez les femmes prédisposées....

LES CONSEQUENCES PSYCHOLOGIQUES DE L'AVORTEMENT

Elles sont fréquemment oubliées. En effet, si la responsabilité légale du médecin s'arrête aux conséquences physiques de l'avortement, la femme n'en est pas pour autant

épargnée sur le plan psychologique. Ces effets secondaires psychologiques sont connus sous le nom de syndrome post-avortement....

- Apparition tardive de troubles psychologiques
- Les troubles extrêmes

EXEMPLE DE CONCLUSION

Avec une fécondité moyenne à peine supérieure à 3 enfants par femme, la population mondiale est entrée dans une phase nouvelle qui implique une stricte régulation de la fécondité. Cette situation est irréversible, et elle imposera donc de disposer de méthodes contraceptives aussi sûres, acceptables et dépourvues d'effets secondaires que possible. On peut, à cet égard, s'inquiéter de la lenteur des progrès de la recherche en la matière. Compte tenu des niveaux d'efficacité des méthodes contraceptives actuelles, une fécondité....

Par Emery

SOURCES

- ✓ <http://www.catholique.bf/index.php/avortement/la-regulation-des-naissances>
- ✓ http://campus.cerimes.fr/maieutique/UE-gynecologie/regulation_naissances/site/html/1.html
- ✓ <http://www.passeportsante.net/fr/Maux/Problemes/Fiche.aspx?doc=avortement>
- ✓ <http://www.cft-france.com/les-consequences-de-lavortement/>

Par Justin, ancien élève de la 1ère.

CONSEILS

Vérifiez les informations sur plusieurs sites avant de confirmer vos choix.